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транспортная схема сочи позво—
лила правильно распределить 
потоки автомобилей, что приве—
ло к сокращению выбросов со2, 
как минимум, наполовину.  
Этот транспортный проект  
может быть примером для всего 
причерноморского региона

➔

зеленые стандарты Как и любую страну, 
принимающую Олимпийские игры, МОК обязал Россию при-
менять при строительстве спортивных и инфраструктурных 
объектов так называемые зеленые стандарты — свод стро-
ительных норм и правил, ведущих в итоге к снижению на-
грузки на окружающую среду. Организаторы Олимпиады в 
Сочи в заявочной книге МОК уверили, что все экологические 
стандарты будут тщательно соблюдаться, благодаря чему на 
олимпийской стройке удастся свести выбросы СО2 до нуля.

На старте олимпийской стройки представители Мини-
стерства природных ресурсов и экологии РФ (Минприро-
ды) заявляли, что соблюсти заявленный нулевой баланс 
вряд ли удастся (BG писал об этом в декабре 2009 года). 
Сегодня представители министерства уже не столь катего-
ричны. В официальном ответе Минприроды на вопросы BG 
сказано, что «реализация природоохранных и инфраструк-
турных проектов в рамках подготовки Олимпийских игр по-
зволила в несколько раз улучшить экологическую ситуа-
цию в Сочи». «Нулевой баланс в Сочи соблюден»,— про-
комментировал BG заместитель министра природных ре-
сурсов и экологии Ринат Гизатуллин.

В рамках строительства инфраструктурных и олимпий-
ских объектов были реализованы различные природоохран-
ные проекты, в том числе в транспортной инфраструктуре. 
«Благодаря модернизации транспортной инфраструктуры, 
котельных и пр. атмосферный воздух стал чище в два раза 
по сравнению с декабрем 2007 года (до начала строитель-
ства) — с 1,2 ПДК до 0,6 ПДК. В городе решена застарелая 
проблема пробок, которые превращали курорт в загазован-
ный город»,— сообщили в пресс-службе Министерства 
природных ресурсов и экологии.

Еще до начала строительства новой транспортной систе-
мы в Сочи эксперты немецкого энергетического агентства 
DENA подготовили аналитический отчет по энергоэффек-
тивности зимней Олимпиады-2014 в Сочи. Авторы докумен-
та указывали, что «проведение зимних Олимпийских игр 
2014 года является шансом для кардинальных изменений в 
транспортной сфере в сторону снижения выбросов СО2. При-
нятая транспортная концепция будет в течение долгого вре-
мени определять распределение транспортных потоков по 
видам транспорта и видам транспортных средств».

Транспортная концепция DENA предусматривала не-
сколько новаций. В частности, авторы предлагали осу-
ществлять пассажироперевозки за счет общественного 
транспорта с гибридными двигателями. В докладе под-
черкивалось, что гибридные приводы позволили бы 
уменьшить потребление дизельного топлива или природ-
ного газа на 10–30%. Использование автобусов на биогазе 
может снизить выбросы CO2 на 95% по сравнению с ди-
зельными автобусами. А автомобили, работающие на во-
дороде, могут снизить прямые выбросы CO2 на транспор-
те на 80%, считали авторы доклада.

Помимо использования олимпийского транспорта на 
современных моторах предлагалось реорганизовать пас-

сажиропоток при приезде и отъезде гостей Олимпиады 
путем частичного перевода пассажиров с воздушного 
транспорта на железнодорожный.

около «нуля» К сожалению, развитие автомо-
бильных технологий идет несколько медленнее, чем прогно-
зировали специалисты DENA. Водородных заправок для ма-
шин с соответствующими моторами в Сочи не появилось, как 
не появилось и сети легкового транспорта на электрической 
тяге. Однако все эксперты высоко оценивают работу транс-
портной системы олимпийской столицы. «В целом транс-
портная схема позволила грамотно распределить потоки ав-
томобилей, что привело к сокращению выбросов СО2, как 
минимум, наполовину. Думаю, что этот транспортный проект 
может быть примером для всего Причерноморского регио-

на»,— говорит генеральный директор общественной орга-
низации «Совет по экологическому строительству» Гай Имз.

Конечно, Олимпиада не стала панацеей от всех эколо-
гических проблем. В воздухе Сочи количество формаль-
дегида и диоксида азота по-прежнему превышает норму. 
А опрошенные BG экологи говорят, что действительно да-
леко не все объекты транспортной инфраструктуры были 
построены без нарушения природоохранного законода-
тельства. «Река Мзымта превратилась в грязную канаву 
из-за строительства дороги Адлер—Красная Поляна. В 
Ванкувере, к слову, ездили по грунтовой дороге, тоже бы-
ло неплохо»,— заявил BG глава WWF в России Игорь Че-
стин. Он добавляет, что ущерб окружающей среде нанесли 
и выхлопные газы общественного транспорта, который в 
качестве топлива использовал бензин, а не водород, как 
планировалось первоначально.

Так или иначе, пока что трудно подсчитывать ущерб, 
нанесенный окружающей среде за счет транспортной ин-
фраструктуры. Проанализировать объемы загрязнения 
можно будет не раньше чем закончатся Паралимпийские 

игры и наладится пассажиропоток в Сочи. «Это произой-
дет в конце 2014 года. Говорить об итогах пока рано»,— 
считает Игорь Честин.

О том, что официальных итогов анализа объемов нагруз-
ки на окружающую среду пока нет, заявляют и в UNDP ПРО-
ОН/ГЭФ/Минприроды России, дававшей свои рекоменда-
ции для организации и строительства инфраструктуры в 
олимпийском Сочи. Минприроды подготовило в 2012 году 
документ «Комплексная стратегия и план действий по со-
кращению углеродных выбросов транспортными средства-
ми во время подготовки и проведения Олимпиады», в кото-
ром подробно рассматривалась сложившаяся транспортная 
ситуация в г. Сочи и были выданы конкретные рекомендации 
по ее улучшению. Документ был передан в Министерство 
транспорта Российской Федерации и в АНО «Транспортная 
дирекция Олимпийских игр». О выполнении и результатах 
рекомендованных действий можно будет судить по оконча-
нии Олимпийских и Паралимпийских игр, когда будет опу-
бликован отчетный документ Минприроды России, сообщи-
ли в экологическом отделе Программы развития ООН. ■

безуглеродная диета согласно правилам международного 
олимпийского комитета (мок), строительство спортивных и инфраструктурных 
объектов будущих олимпийских игр невозможно без соблюдения повышенных 
природоохранных мер. одним из самых опасных источников загрязнения окружа—
ющей среды остаются выхлопные газы автотранспорта. специально для олимпий—
ского сочи разработали новый способ организации транспортных потоков, способ—
ствующий уменьшению количества пробок и загрязнению воздуха. АННА ГЕРОЕВА

СтроительСтво Современной транСпортной  

инфраСтруктуры в Сочи позволило Снизить вред,  

наноСимый экологии дополнительным транСпортом, 

иСпользующимСя во время игр

AF
P


